

Mtra. María de Jesús Gómez Cruz
Directora de la División de Ciencias y Artes
para el Diseño UAM Xochimilco

INFORME FINAL DE SERVICIO SOCIAL

Universidad Autónoma Metropolitana

Departamento de Teoría y Análisis

Periodo: 18 de Octubre de 2017 al 2 de Mayo de 2018

Proyecto: Territorio y violencia en tierra caliente, Michoacán

Clave: XDAD000690

Responsable del Proyecto: Arq. Miguel Ángel Vite Perez

José Eduardo Cruz Gómez: 2113063999
Licenciatura: Planeación Territorial
División de Ciencias y Artes para el Diseño
Tel: 56081621
Cel.: 04455 71108829
Correo electrónico: eduthx1138@live.com.mx

Indicé

Introducción.....Pág. 3

Objetivo general.....Pág. 4

Actividades realizadas.....Pág. 4

Metas alcanzadas.....Pág. 5

Resultados y conclusiones.....Pág. 5

Recomendaciones.....Pág. 7

Bibliografía.....Pág. 8

Introducción

La parte medular de este trabajo tiene como principal tarea presentar, la estructura económica del estado de Michoacán, así como, de las zonas metropolitanas de Jaconá, Uruapan y Zamora.

Se presenta un breve análisis de las principales características económicas que se manifiestan en Michoacán y las ZM ya antes mencionadas. Se indaga el comportamiento del sector terciario (sector servicios).

De antemano debemos explicar brevemente quienes integran el sector terciario, o de servicios. El sector de servicios económicos o sector terciario se compone de áreas de la economía tales como: Comercio, Actividades financieras, Función pública, Hotelería, Transporte y comunicación, Medios de comunicación, Telecomunicaciones. Por mencionar algunos.

Además se hace mención de los grupos de autodefensas que se han creado a lo largo de los años en Michoacán, estos grupos de policías locales se han establecido a causa, de que el gobierno ha sido incapaz de garantizar la seguridad de las localidades; los principales responsables de la inseguridad que se gesta en la tierra caliente son los carteles y su interminable batalla de poder.

Tras la disolución de la familia michoacana, surgió un grupo autodenominado como los caballeros templarios. Tuvo su origen en el año 2011, y que actualmente continúa siendo dirigido por Servando Gómez Martínez (La Tuta). Los caballeros pobres de Cristo es de donde toma su referencia.

Los caballeros templarios aseguran ser una hermandad al servicio del pueblo, y no un grupo de delincuentes. La estructura de Los Caballeros Templarios se asemeja a una empresa, estando al centro de dicha organización un Consejo, rodeado por una Unidad Empresarial, una Unidad Institucional (organizaciones y medios), una Unidad Operativa (sicarios) y finalmente una Unidad Jurídica.

Entre sus lineamientos, Los Caballeros Templarios dicen reconocer el derecho de los pueblos y las naciones a gobernarse a sí mismos dentro de su medio económico natural y se pronuncian por el apoyo a la libertad de expresión, de conciencia y de religión.

Objetivo general

Identificar las causas del conflicto armado que se desarrolla en Michoacán, teniendo como principal factor a los caballeros templarios. Con la finalidad de solucionar el problema de la inseguridad, atendiendo de esta forma las demandas sociales.

Definir las narrativas que rodean a los caballeros templarios, son en verdad simpatizantes de las comunidades de Michoacán, o son simplemente un cartel en pie de lucha contra el cartel de Jalisco, en busca del poder.

Revisar información estadística del sector terciario de Michoacán, Jaconá, Zamora y Uruapan con la finalidad de hacer una comparación de la estructura económica, para determinar la organización espacial de la producción.

Demostrar con base en la información obtenida la actividad predominante en la zona caliente, Michoacán.

Actividades realizadas

Se realizaron cuadros comparativos con la ayuda de información estadística. La recopilación de información se obtuvo del instituto nacional de Estadística y Geografía.

Revisión y análisis de información especializada sobre teoría del sector económico de manera general, con la finalidad de determinar si la pobreza es un factor fundamental en el génesis de la violencia.

Análisis de casos de aplicación de la metodología de meditación, de la actividad terciaria en la economía de las zonas metropolitanas de México.

Se consultó información periodística sobre el conflicto de las autodefensas en tierra caliente (Michoacán). Las principales fuentes de información son el diario universal y la jornada.

Realización de cartografía destacando las 3 zonas metropolitanas de Morelia; Uruapan, Jaconá y Zamora. La herramienta con la que se realizó dicha cartografía fue Arcgis.

Búsqueda de información demográfica con la herramienta de consulta INEGI.

Búsqueda de datos con respecto a la situación económica de Uruapan, Jacona, Zamora y Morelos

Indagación en el conflicto armado de los carteles de Michoacán, grupos de autodefensas, caballeros templarios.

Metas alcanzadas

Desde el año 2011 varios pueblos de Michoacán se levantaron en armas, teniendo como principal objetivo expulsar a todos los políticos corruptos de su comunidad, gracias a estas acciones, desde entonces pueden administrar los recursos por cuenta propia hacerse cargo de su propia seguridad.

El gobierno es controlado por sus habitantes cumpliendo así, 7 años de autogestión. Los partidos políticos han sido erradicados, y su forma de gobierno corre a cargo de representantes de los pueblos, son rotativos y están sujetos a revocación de mandato.

Las rondas comunitarias integradas por habitantes, han podido garantizar la seguridad de sus regiones; los asesinatos, secuestros, desapariciones de personas, tala clandestina, han sido disminuidos considerablemente gracias a ellos. Estas patrullas revisan cada vehículo que quiera ingresar a sus comunidades.

La pobreza no ha sido un factor importante para generar conflictos armados en tierra caliente, se llegó a la innegable conclusión de que la inseguridad, las personas desaparecidas, los homicidios, han sido las fuentes principales de que el conflicto armado vaya en ascenso.

Resultados y conclusiones

Tras la obtención y análisis de la información económica, censos de población, análisis cartográfico se obtuvo que:

La población económicamente activa del municipio de Uruapan es del 33.1% y el desempleo es del 1.27%, la gente se ocupa mayoritariamente en el sector terciario (comercio y servicios), con 62.7% del total, seguido del sector secundario con el 24.56%.

El ingreso promedio del municipio en salarios mínimos es de 3.5 salarios. El Producto Interno Bruto (PIB) de Michoacán en 2013p/ representó el 2.3% con respecto al total nacional y en comparación con el año anterior tuvo un incremento del 2.3%.

El indicador trimestral de la actividad económica estatal (ITAE), ofrece un panorama de la situación y evolución económica del estado en el corto plazo. Para el segundo trimestre de 2015, Michoacán registró una disminución en su índice de actividad económica de -1.9% con respecto al mismo periodo del año anterior.

Según cifras del INEGI, al mes de noviembre de 2015, Jacona y Morelia registraron una tasa de inflación anual de 1.75% y 1.90%, respectivamente. Mientras que la inflación a nivel nacional fue de 2.21%.

Entre las principales actividades se encuentran: comercio (20.5%); servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles (14.3%); y, agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza (10.5%). Juntas representan el 45.3% del PIB estatal.

La cifra de incidencia de homicidios dolosos en Michoacán entre 2016, 2017 y lo que va de 2018 es la más alta en la última década, consecuencia de los conflictos entre grupos del crimen organizado por territorios del estado y el puerto de Lázaro Cárdenas.

Según el diario el Universal para el año 2016, habría sido el más sangriento de la última década en la entidad, pues de Enero a Diciembre se suscitaron mil 227 asesinatos. Para 2017 solo bajo a mil 260 casos.

Con el tiempo la Familia Michoacana ha ido perdiendo la influencia social que tenía. Sus miembros son solo una pequeña porción que no estuvo de acuerdo con la "renovación" de lo que fue el cártel en un principio, liderado por Nazario Moreno. Ahora sus máximos ex líderes controlan esta misma agrupación con el nombre de Los Caballeros Templarios.

Con el paso del tiempo la estructura de este cártel se reorganizó por las acciones de Los grupos de Autodefensa cuyos principales líderes fueron detenidos o abatidos.

Desde su fundación, los caballeros templarios han sido calificados de dos formas, la primera de ellas, como los principales responsables de que la violencia ha ido aumentando año tras años, ya que, se les vincula con el cartel de Sinaloa, y por su origen de los restos del cartel de la familia Michoacana.

Además de que ellos determinan quien puede o no puede cosechar limones, aguacates, establecen los costos en la venta de tortillas. Amenazan a empresas transnacionales con quemar sus bodegas y camiones de distribución, en caso de que estas ingresen a las comunidades del Estado.

Y por el otro Servando Gómez Martínez alias La Tuta, quien se proclama el líder de los caballeros templarios, afirma que ellos están al servicio del pueblo. Que los grupos de autodefensas creados por los pobladores están ligados a los Zetas o al grupo Jalisco nueva generación.

De igual forma proclama que son los medios de comunicación quienes los han calificado como criminales, y que el verdadero responsable de todo el conflicto armado fue el ex presidente, Felipe Calderón Hinojosa; “Yo no me considero mafioso, ni mi organización, pero los medios televisivos nos han puesto a esta altura. Pregunten al pueblo si hacemos bien o mal, y si los medios (de información) son profesionales. Que lo investiguen” proclamo Servando Gómez en una entrevista otorgada al diario La Jornada”.

Esto marca un debate para determinar si el grupo de los caballeros templarios es en realidad una mafia buscando el dominio del territorio, o una organización desdibujada ante los medios de comunicación, con objetivos claros de proteger los intereses de la comunidad en la que residen.

Recomendaciones

Es importante organizarnos para buscar un cambio tanto en los individuos participantes como en las relaciones sociales, a partir de un proceso que aporte a la construcción de una nueva cultura que promueva valores, cambie la forma de pensar de las personas, para vincularse con su historia y su capacidad para resolver problemáticas.

Los grupos de autodefensas entendieron que necesitaban resolver las problemáticas que los atenuaban al día con día, recrearon formas comunitarias de solución a estos problemas, no dependieron de ayuda externa. Aun falta mucho por hacer para erradicar por completo el conflicto, es una tarea a la cual se le tiene que dar seguimiento, para tal vez en un futuro, tomar como ejemplo a implementarse en el resto de las entidades.

Bibliografía y/o referencias electrónicas

- Instituto Nacional de Estadística y Geografía, Secretaría de Economía. Estadísticas de Exportaciones por Entidad Federativa
- <http://www.eluniversal.com.mx>
- <http://www.jornada.unam.mx>
- www.excelsior.com.mx